

Úlceras de la extremidad inferior

J. Marinelló Roura

Barcelona: Glosa Ediciones; 2005

Estamos frente a un tratado sobre las úlceras de la extremidad inferior, patología de gran prevalencia en nuestra actividad asistencial de angiólogos y cirujanos vasculares, que compromete la calidad de vida de nuestros pacientes y supone una gran carga social y económica para los sistemas de salud.

La aparición de este tratado es oportuna debido a la carencia de textos que se ocupen de forma especial de esta patología. El Dr. Marinelló hace un planteamiento multidisciplinar y aclara las frecuentes dudas etiopatogénicas sobre las úlceras que en los diferentes niveles de asistencia se nos plantean a los diferentes profesionales sanitarios. Partiendo de unas acertadas clasificaciones etiológicas, expone ordenadamente los criterios clínicos, pronóstico y estrategias terapéuticas locales y generales, abordando al paciente de forma global en su especial contexto patológico. En este sentido nos introduce en las diferentes valoraciones de ‘calidad de vida’, realizando una extensa revisión y actualización al respecto. De forma crítica y adecuada expone la necesidad de realizar un serio análisis del coste-efectividad de las múltiples propuestas terapéuticas que ofrece el mercado actual para la cura de úlceras.

Por tanto, el autor ha sido ambicioso en el planteamiento, dividiendo la obra en siete apartados. Los dos últimos constituyen una de las mayores virtudes del libro. El autor plantea en ellos, de forma concisa y clara, una serie de protocolos diagnósticos, de prevención y de metodología clínica y terapéutica junto con algoritmos de decisión que facilita

tan una rápida consulta al profesional que se enfrenta a esta difícil patología. En un mundo de información sin fronteras, el libro ofrece direcciones web de consulta de gran interés para la formación continuada. El extenso apoyo bibliográfico en cada capítulo, con citas actualizadas, garantizan el nivel científico de la obra y permiten al lector profundizar en el conocimiento si lo desea.

En definitiva, el tratado sobre las úlceras de la extremidad inferior llenará un espacio vacío entre las publicaciones médicas, al abordar de forma sistemática todos los aspectos de las úlceras, desde su comportamiento biológico en las diferentes fases evolutivas hasta los últimos avances en las teorías de la cicatrización. Se ocupa de exponer con claridad y utilidad las estrategias terapéuticas, planteando de forma didáctica ‘el método’ para una correcta atención de estos pacientes.

Es un libro útil y práctico que ocupará su lugar como libro de consulta, para los profesionales desde la atención primaria a la especializada. Su claridad didáctica se une a su rigurosidad y nivel científico. Esto es sólo posible cuando el autor es un profundo conocedor del tema que trata y acierta a comunicar su propia experiencia, de más de treinta años, en la curación de las úlceras de las extremidades inferiores.

F. Acín-García

Servicio de Angiología y Cirugía Vascular.
Hospital Universitario de Getafe. Getafe, Madrid, España.

